

Nos encontramos ante un libro riguroso, sugerente, que derrocha imaginación, humor y crítica, lleno de ejemplos pertinentes, que posee una amenidad difícil de reflejar en una nota como esta, muy interesante por su enfoque general y, por qué no decirlo, muy divertido. En definitiva, es uno de esos pocos libros *Sobre ciencia* que después de haberlos leído, se desearía conocer a su autor, en la seguridad de que le quedan cosas interesantes por contarnos. Y eso es algo que no pasa todos los días.

ARANTXA MARTÍN SANTOS

DEMETRIO CASADO, con la colaboración de Encarna Guillén., *Introducción a los Servicios Sociales*, Ed. Acebo, Madrid, 1987.

La *Introducción a los Servicios Sociales* de Demetrio Casado, obra en la que colabora la profesora de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Complutense de Madrid, Encarna Guillén, ha sido diseñada pensando en los alumnos de las escuelas. Un simple vistazo al índice confirma la intención con la que se ha elaborado el tema.

Las necesidades humanas, las respuestas sociales a las mismas, los modos de satisfacción y el concepto de los servicios sociales forman la primera parte del libro. En ésta destacaremos brevemente dos temas de especial relevancia en el campo de los servicios sociales, a saber: el de la demanda y la oferta social. En cuanto al primero, apuntan los autores a algunos mediadores, como aquellos ciudadanos que «piden servicios y prestaciones para resarcirse de una presunta presión fiscal excesiva, o para castigar a los poderes públicos por su posible torpeza o exceso de dominación». En cuanto al segundo, y refiriéndose a la oferta social en España, señalan con acierto «la persistente presencia de actitudes paternalistas» en la dimensión rehabilitadora de los servicios sociales y «el gusto por proteger y ser protegido», factores todos que contribuyen a perpetuar y reforzar la inicial incapacidad de los asistidos así como a contradecir el espíritu rehabilitador e inutilizar sus acciones.

La segunda parte está dedicada a dar una visión histórica de los servicios sociales, el análisis de la constitución y las influencias exteriores que han contribuido al actual diseño del así llamado sistema de servicios sociales.

Por último, la tercera parte está dedicada, en su mayoría, a las áreas de actuación y sistema organizativo de los servicios sociales. En el último capítulo se presta atención a los límites del sistema para terminar con ciertas indicaciones críticas a modo de «signaturas pendientes». Los autores hacen una anotación interesante que merece reflexión rigurosa, a

saber: el problema de la negación de un problema. Aun cuando lo dicho parece un juego de palabras, aseguro que no lo es. Pensemos al respecto, y para terminar con ellos, en la siguiente frase: «se pensó ingenuamente que negando la institución de la Beneficencia se disolvería como por arte de magia su soporte organizativo» (...); «cabe el riesgo de que derribemos y construyamos la misma pared en alguna ocasión».

TERESA ZAMANILLO.

WERNER FRÖHLICH. *La Angustia*. Alhambra, Madrid, 1987.

«La angustia vital» fue, hace décadas, una expresión novedosa en el campo de la psiquiatría para espresar algo que, sin embargo, no es nuevo ni se limita al ámbito psiquiátrico. Quizá sea ésto —y ciertamente no es poco— lo que, con su facilidad de lectura, más merezca destacarse al reseñar esta obra del Dr. Fröhlich que Alhambra ofrece en limpio castellano al lector.

En efecto, la formación básicamente biomédica del autor, luego psicólogo en Colonia, y al final catedrático-director del Instituto Psicológico de la Universidad de Maguncia, han hecho posible el más amplio abanico en su abordaje del tema. Desde la inquietud, inevitablemente «angustiante» —al menos por momentos— de todo ser vivo evolucionado, por el mero hecho de serlo, hasta la angustia existencial humana en su causación predominantemente endógena, psicofisiológica o provocada en ocasiones más bien por estrés de sobrecarga física, psíquica, o social.

En cuatro grandes capítulos se engloba tan amplio panorama. El primero está dedicado a intentos de descripción e interpretación precientíficos y científicos; también se plantea en él la diferenciación entre formas «normales» y «patológicas» de angustia, así como la búsqueda de indicadores adecuados. El capítulo segundo, que es de esencial importancia, analiza, desde una óptica crítica, resultados antiguos y recientes en la investigación de las emociones. En su sección tercera se intenta presentar el sistema de referencias «interno» de la suscitación y recepción de advertencias de peligro a la luz de los últimos resultados en las investigaciones sobre el sistema nervioso central. En el capítulo tercero se abordan planteamientos relacionados con propensiones innatas, implícitas en el desarrollo o adquiridas, haciendo especial hincapié en las investigaciones etológicas. En el capítulo cuarto, finalmente, se analizan las consecuencias generales y específicas que la angustia acarrea en los distintos ámbitos de la organización vivencial y conductual. Su última sección está dedicada a aspectos relacionados con la superación y terapia de la angustia.

Se trata, pues, de un libro de pequeño formato y gran contenido, que encierra un compendio multifacético —psicología, neurología, fisiología,